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相互成就
《揚帆遠航大灣區——2024 新年音樂

會》中，被視為香港樂壇新一代小天后的炎
明熹跟內地人氣女歌星希林娜依．高合唱
《刀劍如夢》和《江湖笑》，由於兩人的腔

音頗「合拍」，是當晚音樂會的一道亮點，有人認為她
們的歌聲似在喚醒人們心中那份「武俠情懷」，兩人年
齡相若，是樂壇實力唱將的新生代。
央視這檔音樂綜藝節目，為年輕歌手們締造過了一
個又一個不錯的演出平台；香港樂壇中人一直都認同
內地的舞台設計，歌手的服飾、妝容等等大部分都顯
現「誠意」及創作力：「不容否認的事實是有了內地
製作的不同平台，演藝人和歌手們的『出路』多了，
這次炎明熹跟希林娜依．高在歌藝上的互相碰撞，確
確實實擦出了新火花！在演藝人看來，與內地合作，
多了演出平台，是他們在事業工作上的路途『之
幸』！很多樂隊組合的演出，在香港是很難有的機
會，香港的歌影視圈跟內地的娛樂圈製作，不過是
『相互成就』！根本無須有『勝負之分』，因為內地
樂壇的實力唱將不少，這是鐵般的事實，香港的歌手
跟他們合作，是『強強聯手』，收『剛柔並濟』的效
果居多。」
亦有香港觀眾多次表示過：「收看內地的電視劇及電

視綜藝節目多了！特別是下午及深夜的時段，有很多渠
道可以觀看到內地的電視節目，互聯網絡上也有不少有
關於內地美食和旅遊的短片，雖然大家的生活模式習
慣、飲食文化各異，不過看多了，彼此可以了解更多；
內地影視演藝人的確是『臥虎藏龍』，香港較為人熟悉
的電視台TVB，大可以邀請內地的演藝人演出電視劇及
節目，爭取多些廣告，也是營運利益『開源』的一種做
法。須知道香港電視台的廣告額已下降多年，或者若能
安排播出內地的電視節目爭取廣告商，令電視台增加收
益！只要香港娛樂圈的商業利潤增加，自然改善到娛樂
圈台前幕後人員的失業情況，『生計穩定』才是香港市
民所求的！」

山姆和Costco
愈來愈多朋友會北上購
物——不是買什麼國貨，而
是光顧由外地引入的大超

市。香港以前有過家樂福，算是大型百
貨超市，但頂不過租金壓力，香港家庭
也沒空間放大型日用品，故在香港始終
不成氣候。但香港人還是喜歡大堆頭
的購物體驗，尤其唯恐落於人後的風
氣更幾成香港的常態。
山姆（Sam's Club）和Costco是兩家
知名的會員制批發零售公司，也是在美
國落戶不同地區的超市。太太在溫哥華
就常常去Costco，有朋友為全球會員，
更會在日本的Costco買手信回來（其實
十分奇怪，去日本買美國鬆餅做手
信），簡直成為全球紀念品代表。 雖
然它們在內地業務上有一些相似之處，
但也存在一些差異，而其中似乎以
Costco口碑較好。
山姆和Costco都是會員制批發零售公
司，這意味着顧客需要購買會員資格
才能享受購物優惠和服務。這種模式
可以吸引那些希望以更低的價格購買
大量商品的商業客戶和個人消費者。山
姆和Costco都提供大量的商品選擇，包
括食品、家居用品、電子產品等。它們

通常以大包裝和批量銷售為主，因此可
以為顧客提供更具競爭力的價格。此
外，它們還提供一些高品質的自有品牌
產品，這些產品在品質和價格上都有競
爭力。然而，在內地業務方面， Costco
的門市數量相對較少，而山姆在中國的
門市則較多。這使得山姆能夠更廣泛地
覆蓋市場，並更好地滿足消費者的需
求，但亦有批評認為太過本土化，產品
質量也不太穩定。
其次，山姆和Costco在內地的定位和
市場策略上也有所不同。山姆更注重商
業客戶，並提供一些專業採購服務，以
滿足商業客戶的需求。與此相比，Cost-
co更注重個人消費者，並提供更多的會
員福利和特別活動，以吸引更多的個人
消費者。雖然它們都以低價和折扣著
稱，但山姆通常更注重促銷和特價活
動，以吸引購物者。Costco則更着重於
提供穩定的低價，以及會員獨有的優惠
和折扣。
問過居於美國的朋友，他們說即使在
美國，兩個品牌也有不同的入貨策略。
一些州份可能山姆比較高級點，一些城
市則Costco會做得更好。在內地角力的
後續如何，且看今年可否分出高下。
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這夜好朋友電話傳來一
句說話：「我告訴你一件
事，你不要驚慌！」一聽

心知不妙，接着她說：「Eric（鄭啟
泰）走了！」我心跳加速。吓！怎麼
會？那一剎想到是不是意外？怎麼可
能？我前一天看到他回新城，看到他求
婚成功的消息，還追問他為什麼保密？
他在電話裏留言：「你知啦這半年我做
了很多事情，又拍戲又返內地拍劇又寫
書，然後忽然又回到電台又求婚成功，
很多事要搞，不過結婚當然會告訴你
啦！」原來這成了我們最後的對話，萬
萬想不到過了一天之後變成陰陽相隔！
聽罷朋友的闡述，更加難過，不知因由
的辭世，他自己知道嗎？接完這通電話
手不停震，而手機上已看到鄭啟泰猝然
去世的消息，一班近期常和我們一起共
聚的朋友電話不停，都
來想問個究竟。
跟鄭啟泰的緣分開始
在20年前，我一直知道
有這麼一位藝人的，不
過彼此並不熟悉，也沒
有交往。那年我搬到一
個很特別的小區住，是
在美孚附近一個小山坡
上，那裏全是一幢幢3
層的房子，我租住了其
中一幢的2樓，那些房
子每層都有露台，很喜
歡！有日我在露台看到

樓下也有住客入伙，赫然看到是鄭啟
泰，開心地大聲喊他，他很愕然怎會搬
到那樣隱蔽的小區也遇上認識的人！
打從那時開始，住樓下的鄭啟泰有了
一個做媒體的鄰居，而且是經常聚集不
少同行，如此這般我們做了多年鄰居！
到我們兩家人先後無奈要搬離小區，大
家便各找各的居處，兩家便更少往來，
見啟泰的機會只在某些公開活動中。經
過了好幾年，公司做活動要找司儀，我
想起了他，他二話不說便答允亦不問酬
勞，半賣半送地為我公司擔任司儀。英
文、粵語非常流利的他，普通話卻很普
通，我還笑他下次不練好普通話，不介
紹他返內地搵食。
這許多年我們變成朋友，久不久會
約聚，他愛品酒，常約一些愛酒的老友
記聚會！我有聚會也邀他參與，他很有

人緣，每年我生日他必
定來一起開心，有他在場
氣氛特別熱烈，沒有冷
場，這兩個月我們一次又
一次地吃飯、聽歌、品
酒！最後一次和他聽歌，
原想拉着他一起坐車回
家，他卻笑着說要去再
飲過，獨自離我們而
去！他猝死的前兩晚我
們還通電話，誰料這一
電話是他與我告別的留
言！這樣的告別太不能
接受了！
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剛剛過去的周日是農曆
立春，這也是中國傳統二
十四節氣之首，「立」這
裏是開始之意，「立春」

是指春天開始，大地回暖，萬物復甦。
農業上也開始耕地播種，為一年的萌
芽、生長、豐收打下基礎。正因為立春
成為四季輪迴，生生不息的基礎，因此
立春日往往都是中國傳統文人抒發志向
的寫作題材。比如明代忠臣于謙《立春
日感懷》中寫道：「年去年來白髮新，
匆匆馬上又逢春。」「一寸丹心圖報
國，兩行清淚為思親。」把家國情感融
於立春感時抒懷。
立春前不久，我參加了中聯辦2024

年龍年新春招待會，現場聆聽了中聯辦
鄭雁雄主任的致辭，感覺和立春的時機
也特別相合，鄭主任藉中華傳統文化之
思，送出新春祝福，講出了香港保持長
期繁榮穩定的重要精神基礎。鄭主任送
了3個與「龍」有關的祝福給香港和廣
大香港市民，第一是「願香港龍飛鳳
舞，納變革之福，迎發展之興。」他提
到了信心、改革、積極，我覺得這點是
香港的發展動能。第二他說「願香港龍
鳳呈祥，納平安之福，迎百業之興。」
他提到堅守「一國兩制」，堅守法治
香港、活力香港、多元香港，我覺得
這是講到香港的發展道路，是香港作
為國際大都市的獨特優勢。第三他說
「願香港龍馬精神，納活力之福，迎
文化之興」，他提到要增強、傳承、活
化、用好文化力量，打造國際創科中心
和中外文化藝術交流中心，滿足市民日

益增長的文化需求。我覺得這是把文化
放到很重要的地位，看到了文化對於人
心的凝聚，城市未來的推動，以及社會
生活的豐富，這講了香港作為精彩之都
的多元豐富和無限未來，是香港的發展
特色。
只有打好這些發展基礎，香港才能創

造更加美好的明天。基礎扎實與否往往
決定長遠的未來。我最近去深圳的香港
中文大學音樂學院教課，也有這樣的感
受。上兩門課，我從最基本的開始教學
生，他們演奏得也不錯，但是很多學生
對基礎概念還是不清楚。因此我覺得，
如果要更好地培養下一代的話，就需要
用突破的辦法讓他們重新打好基礎，只
有讓他們認識到概念以後，他們才會真
正認識到為什麼做這件事情。簡單來
說，就是抓主要的，而不是只解決表面
的問題，下面基礎問題卻還沒有解決。
我覺得鄭主任的話正是為香港提出希
望，真正去打好基礎，再創新輝煌，這
個道理和我在教學中遇到的異曲同工。
當然有的時候打基礎解決問題也要用巧
勁，比如我教授不同的學生，就會用適
合他們的不同角度去解釋，更好地讓他
們理解和入門。
對於香港來說，要打好基礎也需要多

用巧勁，比如鄭主任在提到「迎文化之
興」時，提到要「推動香港不僅馬照
跑、舞照跳、股照炒，而且要更多玩
法、更多驚喜、更多享受」，我覺得這
幾句講得特別生動，也突出了一個廣迎
天下客、熱誠待客的態度，這也是香港
全心打造盛事之都的初心。
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去年 12 月 6
日，中華佛教
文化院在九龍
尖沙咀金巴利

道53號菩提文教館，舉行一連
3日的「禪茶文化研討會」及
「茶禪體驗」。我應邀參加了
首日開幕式。
開幕式於下午開始，之前有
多位海內外禪學大師發言。當
晚與會人士用過全素晚宴後，
由楊釗居士做了壓軸演講。
楊釗居士主持的旭日國際集
團，長期支持弘揚佛學、禪
學，貢獻良多。此次楊居士結
合自己的體驗，闡述事業、人
生中的禪學和悟道，洋洋一個
多小時講演總括了他對禪學的
全面認識，收穫甚豐。
楊居士講的是生活與現實中
他如何探研禪道，形成一套自
己的理論，啟迪人生。
他講完話，有一個每位與會

代表10分鐘的分享環節。
在座不少是來自世界各地的
禪學、佛學的大師。
論到我，因所學淺薄，自承
在芸芸大師面前只是在禪道門
外徘徊的學生，不敢造次。為
了節省時間，我的發言很簡短。
我表示，金庸辦《明報》只用
兩個字：「無為」，我聽了楊居
士的演講後，我只有兩個字：
「無言」。

當時我對此沒有展開進一步
闡述，怕浪費大家時間。以致
寬運方丈以為我「太謙虛
了」，其實這兩個字，盡在不
言中，甚有禪味。
金庸管理《明報》集團，林

燕妮曾稱是一個傳媒王國，金
庸便是王國的首領。
為什麼說金庸用「無為」禪
語管理《明報》呢？
金庸廣招納賢，組成報業集
團高級管理人員班子，他善於
用賢任能，使各司其職，施展
看家本領。作為「報業王國」
的領袖，金庸放手給部門主
管，各展才幹。大有用人不
疑，疑人不用的現代管理觀
念，這是金庸辦報成功之道。
這是我與金庸交往近30年憬
悟的。我說，我對楊居士的禪
道講演，以「無言」概括，是
有兩層意義。
其一是，在禪學上，「無言」
是一種境界。古有「止語悟
禪」。此外，「無言」從正面來
說，也可理解為對所涉對象，已
覺圓滿，無言以對或無以言對，
是表示首肯。
好辯在禪道上是一種執着，
因為我們二元知見，這些知見
來自「我執」，那天岑逸飛滔
滔以辯，也不無戲論。所以說，
止語是一種修行，無言，是一種
境界。 （《學禪》之一）
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真正的年味，是從踏上回家
路，到年夜飯起筷的這一段時
間裏。歸途路上，同車或同機

艙的人，即便彼此並不作交談，疲憊遮擋
不住的期盼雀躍，還是會從每一張看似平
靜的面孔散發出來。回到家中，和久違的
家人相約肩並肩，去採買年貨，探訪親朋
友鄰，在手機屏幕上互推實用鏈接，在貼
春聯的間隙交換八卦，在廚房的濃油赤醬
裏蒸煮煎炸炒，一種過年專屬的親暱和柔
軟，猶如鞭炮響過之後升騰的氣息，開始
見縫插針式的瀰漫累積，並漸趨濃郁。直
待年夜飯上桌，電視機打開，過年的氛圍
終於烘托到最高點，濃到化不開。幸福本
就是一段讓人無限接近始終無法絕對抵達
的旅程。回家過年，對於常年奔波在外的
普通人而言，也算得上是一件可以自己做
主的幸福事。
已經記不太清有多久沒有回家過年了，

至少得有10年以上。不是嫌年味淡，也不

是怕社交，就是怕麻煩。怕自己受麻煩，
也怕添麻煩給他人。要回家過年，就得把
自己手上的工作，推一些給不回家過年的同
事分擔。得把種植的一大片心愛植物，交接
給同城不回家的朋友照看。得跟那些特別
想回家的人，去搶飛機票高鐵票。還得麻煩
家人和親戚朋友結伴接送。要勞心勞力給每
個人準備禮物，要想着跟遇到的每個人說些
什麼，有時候還要應付一些不期而遇的被
安排。要不至於太生疏，也不至於界限太模
糊。要不違背堅持的處世之道，也不至於令
他人心生不悅。想想放假的日子，可以放下
工作，放空情緒，施施然安樂幾日，卻還要
全副武裝去應考一輪人情世故，於是早早打
了退堂鼓。
朋友說，添福添壽添麻煩，如果怕麻煩

當初就不要認識了。家人說也不用說，樸
實直接的用各種吃食和無微不至的周到，
盡力消除一切的不適與隔閡。氤氳在年節
的飯菜香味裏，浸泡在每個人竭力呈現出

的美好裏，以及時不時會炸起的鞭炮聲
裏，會被溫暖、會被治癒、會在抓起酒杯
的時候忽然喉嚨哽咽，也會在握住茶杯的
時候，目光自然而然在升起的水氣裏迷離
四散。待撤去團圓的飯桌，褪去祥和的氛
圍，釋去久違的思念，一個人退守在長久未
曾居住一直被保留着的房間裏，冷凝和清
醒還是會瞬間復甦，眼前的景致和內心自
我質疑交織而成的惆悵，徹夜無處安放。
人的心緒流轉，最是捉摸不定，看着水
波不興，內裏早已是波瀾漫卷。
假期太短，親情綿醇。選擇空無一人的

大年初一，擇一處清淨地方淡泊平常，就
是常有的事。有時候，會選擇搭乘空蕩蕩
的綠皮火車，悠悠蕩蕩去一個人跡罕至的
站點，做一段盤旋。有時候也會在除夕當
日出發，去一個不願對外提及的山谷。粗
茶淡飯，陽光和暖，雞犬相聞，鮮有人叩
門來訪，享受一段樹影婆娑花陰橫斜的淨
水流深。

過年不回家
趙鵬飛

鵬
情
萬
里

過年的儀式感
一到臘月，過年的序幕便在街頭小

巷裏徐徐拉開。
房前、樓頂，那一排排、一串串、
密密麻麻、長短不一的臘肉，像是串
無聲的風鈴，傳遞着春節即將到來的
信息。臘肉在陽光的照耀下，閃着油
漬漬的亮光。不禁想起正月餐桌上的
一道美食——蒜苗炒臘肉，蒜苗，青
翠欲滴。肥瘦相間的臘肉，瘦的紅如
胭脂，肥的晶瑩剔透。無論是色澤還
是香氣都令人垂涎欲滴。
「冬臘風醃，蓄以禦冬」。臘月氣
溫低，空氣乾燥，正是製作臘肉的好
時機。肉攤的老闆們格外忙碌。大盆
裏放滿了絞好的豬肉粒，撒上調料不
停攪拌，然後通過漏斗狀的輔佐工
具，把豬肉灌進腸衣，一根根肥嘟嘟
的臘腸便已成形。人們把豬肝、豬頭
皮以及五花肉灑上鹽巴和香料，通過
醃製、晾曬，做成香噴噴的臘味。這
種醃製方法有着悠久的歷史，在遠古
時代，人們為了確保在寒冷的冬天能
吃上肉，以醃製的方式來保存食物。
如今生活條件好了，隨時都能吃上新
鮮的肉類，然而這鹹香可口的臘味，
依然深受人們的喜愛。它不僅是餐桌
上的一道美食，更是一種傳統文化的
體現。
年前大掃除是一項必不可少的儀
式，除了表達除舊迎新之意，更有迎
祥納福之美。臘月二十五左右，人們
陸陸續續對房屋進行大掃除，該掃的
掃，該洗的洗，該扔的扔。小時候家

裏的門窗、桌椅、水桶都是木製品，
清洗起來簡單粗暴。物品直接放到水
中浸透後，用稻稈拌着細紗使勁搓，
三下兩下就能洗乾淨。小夥伴像螞蟻
搬食物一樣，一趟趟來回搬運着。長
長的溪流如集市般熱鬧，大家有說有
笑，幹得熱火朝天。如今，住進套房
的我們，年前的清洗工作只能限制在
自家陽台或衞生間進行。少了兒時大
家一塊幹活的熱鬧場景，過年的儀式
感也隨之減少。
考慮到年底工作較忙，臘月初二，
趁陽光正好，我便開始了一年一度的
大掃除。清洗玻璃窗是打掃專案中的
難題，於是把其列為首位。我先拆下
所有的紗窗，在陽台清洗，晾曬。接
着調配清洗劑，準備兩條毛巾，幾張
報紙，接一大桶熱水，再來點音樂，
一切準備就緒，擼起袖子踏實幹。第
一遍去污，第二三遍清潔。玻璃、安
全網、窗台，每個旮旯都不放過。歷
經了4個小時左右才把全屋的窗戶弄
乾淨，累得腰酸背痛。坐下來，喝杯
溫水，望着透亮無塵的玻璃窗，再看
陽光下閃着亮光的不銹鋼防護網，心
情舒暢無比。那一刻我終於領略到過
年大掃除的意義了。
臘月初六，又是一個艷陽天。我進
行了難度系數排列第二的清洗工
作——拆洗窗簾。客廳的、臥室的、
布的、紗的，我把它們分批放入洗衣
機裏清洗。因為晾曬場所的限制，3
套窗簾分3天清洗。接下來的日子便

是洗被褥、地墊……陽光沒辜負我的
期望，一如既往的燦爛。所有東西都
曬得乾爽酥香，裝滿了陽光的味道。
最後再清洗重油污的廚房、抽油煙
機。一年一度的大掃除在臘月中旬全
部完工。高興之餘不忘與朋友分享這
份喜悅。朋友笑道：「你太想過年了
吧！這麼早就搞好了，等過年又髒
了。」「哈哈，不管嘍，反正就是一
個儀式，流程走完就好。」
過年買新衣也是中國的傳統的習俗

之一，兒時過年去集市買新衣服要步
行三四公里，現在網絡便捷，足不出
戶便可買到來自天南地北的東西。入
冬後只要有空便開始在網上逛，給家
人挑衣服、鞋子。商家服務極好，讓
我們多挑幾件試穿，滿意的留下 ，
不喜歡的退回，運費他們承擔。為了
錯開年末的快遞高峰期，年貨都提前
買好。某天晚上，群裏一位朋友問
我：「你的年貨置辦好了沒？」「成
都朋友寄來了臘肉和臘腸，我買了一
紮雪柳、一盆水仙、兩盆蘭花，算
麼？」說完我便把花兒的圖片發到群
裏，問道：「有年味了嗎？」圍觀友
人紛紛讚賞，「滿滿的年味！」「這
年，就滿滿的清香之氣了！」
離春節愈來愈近了，街道也一天
比一天熱鬧。街頭上人頭攢動，商
舖擺着滿滿當當的不同年貨。紅燈
籠、紅對聯、紅掛飾……傳統的中
國紅綴滿了街，過年的儀式感瞬間
被拉滿。
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◆去年我生日啟泰開心的
出席，與葉童和漫畫家劉
雲傑合照！ 作者供圖




